
 

Протекционизм или здоровая защита национальных интересов 

 

С вступлением в общественную организацию НП «Альянс. Печных Дел Мастера» мы, продолжая 

активную поступательную работу по внедрению передового Европейского опыта, поневоле 

оказались на передовой линии пересекающихся экономических интересов… 

 

Занимаясь печным делом более 15 лет, мы многому научились в профессиональном плане. Наиболее 

интересные поездки были связаны именно с профессиональной деятельностью – это Норвегия, 

Швеция, Финляндия, Эстония, Латвия, Польша, Германия, Австрия и Италия. Специалисты нашей 

компании посещали выставки, семинары, предприятия. Мы старались брать на вооружение все 

лучшее, что там видели, перерабатывать под себя и внедрять.  С этой же целью вступили и в союз 

печников Европы VEUKO.  

Спрашивая себя, как бы мне хотелось видеть развитие печного дела в России, я с уверенностью 

утверждаю, что хочется, чтобы у нас работали наши российские печники, чтобы мы максимально 

применяли наши материалы, чтобы все печи испытывали в наших лабораториях, чтобы печники 

применяли печную фурнитуру нашего производства.  Чтобы на предприятиях, производящих 

фурнитуру, смеси, кирпич и шамот работали наши люди, а предприятия платили налоги в наше 

российское казначейство. Чтобы мы гордились нашими отечественными достижениями в печном 

деле.  

Сейчас мы активно учимся и впитываем опыт, наработанный в Европейских странах. Но это не 

повод забывать о своих национальных интересах. Так на сегодняшний день поднимается вопрос о 

принятии немецких Технических правил TROL 2006 в качестве национального стандарта России, что 

на наш взгляд преждевременно. 

 Да мы сообща перевели и осмыслили сборник богатейшего Европейского опыта по печестроению, 

да это здорово, но именно здесь, на этом шаге по нашему мнению стоит осмотреться и понять – не 

рано ли, созрели ли в России условия для применения Европейских стандартов без тщательной 

привязки к нашей отечественной реальности. Ведь применяя аутентичный перевод  TROL 2006 в 

качестве национального стандарта, мы ориентируемся на немецкий шамот, европейские 

лаборатории, финскую фурнитуру... Да и сам стандарт, принятый в неадаптированном для России 

виде, тоже является искусственным, «притянутым за уши», не согласованным с  нашей Российской 

действительностью.  

Уверен, что созданная организация печников России  НП «Альянс. Печных Дел Мастера»  

безусловно должна изучать передовой Европейский опыт и подтягивать наших производителей к 

Европейскому уровню, но также безусловно должна это делать вдумчиво, беря на вооружение не 

абсолютно все, а только то, что действительно нам подходит, только то, что действительно отвечает 

нашей действительности и обеспечивает постепенное и планомерное развитие наших отечественных 

печников, производителей и продавцов продукции печного направления.  

Например, если принять аутентичный перевод TROL 2006 в качестве национального стандарта, то 

все наши производители красного керамического и шамотного кирпича автоматически выпадут из 

правового поля в секторе печестроения. Разве нам это надо? Не лучше ли двигаться последовательно 

и эволюционно, подтягивая нашу Российскую реальность к Европейской, и не создавая препон 

нашим Российским предприятиям в угоду иностранным. 



Есть прекрасный пример  постепенного преобразования рынка в соответствии с нашими 

национальными интересами – Рубцовский литейный комплекс. Завод из Алтайской глубинки, 

планомерно и последовательно проводя конструктивную продуманную политику, вышел на 

передовые позиции в России по производству качественной печной фурнитуры, постепенно 

вытесняя с рынка импортную, в основном финскую.  

Этому в немалом способствовала активная позиция руководства завода.  Его специалисты побывали 

на аналогичных производствах в Норвегии и Финляндии, постоянно и активно работают с 

печниками России, собирая замечания и предложения непосредственно на общероссийских 

семинарах и ведя диалог в Интернете на печных форумах. В результате этой работы специалисты 

предприятия достаточно быстро подняли качество Рубцовской фурнитуры и сейчас по многим 

показателям успешно конкурируют с Европой.  

Европейские стандарты достаточно жестко нормируют вредные выбросы в атмосферу и 

минимальную эффективность печей. Подавляющее большинство печей, построенных в России, 

скорее всего не будут соответствовать этим требованиям, поэтому переходить на эти нормы 

революционным скачком совершенно не логично и не рационально. К слову сказать, Европа пришла 

к этим нормам также постепенно и планомерно, и не по чьей-то прихоти или волевому указанию, а 

вследствие требований объективной реальности выраженной увеличением плотности населения и 

дефицита топлива. 

У нас в России плотность населения ниже в разы,  дефицит дровяного топлива в ближайшем 

будущем не грозит,  поэтому и нет острой необходимости в установке жестких Европейских норм по 

КПД и вредным выбросам. На сегодняшний день в наших нормативных документах вообще не 

указаны нормы по концентрации в дымовых газах СО, твердых частиц и по КПД печей, поэтому у 

нас есть уникальная возможность поднимать эти нормы постепенно и последовательно, подтягивая 

отечественных производителей и печников, предоставляя им время и возможности для свободного и 

естественного роста. 

С моей точки зрения необходимо спокойно и вдумчиво переводить Европейские документы, изучать 

богатый Европейский опыт, широко его обсуждать всеми заинтересованными сторонами и 

применять в той части, где это полезно для России и не противоречит национальным интересам.  Тем 

более, что у нас перед глазами есть негативный опыт Беларуси, которая приняла Европейские нормы 

в качестве национальных стандартов, но они не работают, т.к. противоречат национальным 

интересам страны.   

Создание национального стандарта на базе аутентичного перевода TROL 2006 уже сейчас, без 

основательной проработки и привязки к Российской действительности не только преждевременно, 

но и вредно. По сути, это ни что иное, как протекционизм, продвижение иностранных 

производителей на рынке России с непременным и очевидным ухудшением положения наших, 

отечественных.  

Все вышеизложенное – это наше мнение. Могут быть и другие. Мы готовы к диалогу и настроены на 

него. Давайте сообща решать ключевые вопросы становления печного дела в современной России. 
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